

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)...	1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre).	3 »
En el Extranjero y Ultramar (idem).....	5 »

LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 63 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripcion será anticipado.

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 25 de Agosto de 1887

LA OPINION

PARA RECTIFICAR

Tócanos hoy contender con el avisado *Liberal* de Las Palmas, que firme en sus propósitos de desfigurarlo y trastornarlo todo, nos dedica en su número del 19 una columna entera en que, con la debida separacion, se ocupa de tres distintos particulares que demandan imperiosamente la rectificacion, objeto de las presentes líneas.

El primer punto tratado por el órgano oficioso, por no llamarle oficial, de los señores Leon Castillo hermanos, es el referente al *Recurso temerario* que con ridículos aires de imposición escribió el infatuado colega, y al cual nos vimos en la necesidad de responder con el que titulamos *Imprudencia temeraria*, porque como tal reputamos el fallo pronunciado *ex-cathedra* por *El Liberal* en la contienda elevada á la Audiencia por los Diputados cuyas actas anuló la mayoría *interina* de la Diputacion, recomendada *ad effectum* por el amo y señor de los fusionistas de actualidad.

En ese nuestro artículo no negamos al colega el derecho de ocuparse del asunto: consignamos, sí, la costumbre establecida y aconsejada por los más rudimentarios principios de la sensatez é hicimos resaltar la temeridad, hija del más censurable engreimiento, con que el órgano oficioso daba á quien no le ha menester, la pauta de la resolucion que en definitiva se debiera adoptar en el asunto. De suerte que hay grandísima diferencia entre lo que nosotros digimos y lo que el colega nos atribuye. No negamos (¿cómo habíamos de negarlo?) el derecho del colega á discutir razonadamente la cuestion; lo que hicimos fué negarle atribuciones para indirectamente constituirse en tribunal, para hacer el papel de Audiencia, que se aviene mal con sus hábitos de *bota-fumeiro* del Ministro de la Gobernacion.

Y lo que pensábamos entonces pensamos hoy; opinion en que acaso nos acompañe el mismo *Liberal* despues de haber pensado que en su primer aludido artículo traspasó los límites de la prudencia al hacer demasiado transparentes sus intenciones y deseos.

En cuanto á la alusion que dirige á una respetable persona de nuestro partido, bajo el especioso pretexto de que nosotros hemos querido mortificar (*morder dice El Liberal* sin duda para darnos una prueba de que sabemos que son dientes) al Sr. D. Juan Leon Castillo, esa alusion, ni siquiera merece una sonrisa de desden.

Y vamos al segundo particular.

Conviniendo al colega asentar en sus columnas el inexacto extremo de que Tenerife entorpece la marcha regular de la administracion de la provincia; y dado como es al relumbrón de las palabras rimbombantes, calificó de *miserables* los procedimientos que supone se han empleado para conseguir aquel fin. A este exabrupto de muy difícil pase fuera de ciertos círculos, contestamos dando á entender que semejante frase no estaba bien en labios de personas bien educadas; y *El Liberal*, sin negar la exactitud de nuestras apreciaciones, recurre al procedimiento poco ingenioso y ménos admisible de «más eres tú» y nos deja pegados á la pared alegando que en el mismo número en que criticamos su poco culta fraseología, dijimos que eran *mesquinos* los propósitos del Sr. Leon y Castillo.

Si los hechos no abonaran la exactitud de tal calificativo, si un día y otro no viéramos á un funcionario que ocupa los primeros puestos ofi-

ciando de cacique de aldea, al diccionario recurriríamos para que decidiese el pleito que nos entabla *El Liberal*. Pero ni aun ese trabajo hemos de tomarnos: falle el buen criterio de nuestros lectores.

Y hemos llegado al tercer particular.

Sale *El Liberal* á la defensa de SU Comision, ó lo que es lo mismo, de sus Velazques, de sus Casabuenas, de sus Olivas y de sus Poggios, por que dijimos lo que consideramos justo respecto á la falta de recursos para el sostenimiento de los penados del correccional.

Despues de confesar el sacrilegio por nosotros cometido al invocar los nombres de las Vestales del fusionismo, diremos á *El Liberal* que en efecto la Comision no hace presupuestos aunque cobra del presupuesto y que no son los señores citados los únicos responsables del abandono en que se tiene este servicio, ni de las quejas que con tal motivo se han producido.

Y esto sentado, vamos á cuentas, si *El Liberal* lo tiene por conveniente, y se sirve contestar á nuestras preguntas: ¿En qué época se dispuso que las Diputaciones subviniessen á los gastos de los correccionales? ¿Quién mandaba entonces? ¿Quién tenía la sarten por el mango? Suponiendo que *El Liberal* contestará á las anteriores preguntas, conviene al mejor esclarecimiento del asunto dirigirle estas otras: ¿en el presupuesto provincial votado en Agosto del año anterior, siendo Gobernador de la provincia el Sr. Ruiz Martinez se consignó la suma necesaria para este servicio, dado que en tal fecha las Diputaciones lo tuviesen á su cargo? ¿Por qué si entonces no se hizo por omision ó porque no se hubiese dispuesto por la superioridad, no se ha cumplido posteriormente este deber? ¿Acaso no se reunió en Abril último la Diputacion, que por los nombramientos de Diputados interinos hechos por el Sr. Leon se componía exclusivamente de amigos suyos? ¿Por qué esa Diputacion, que por lo visto sólo se reunió para anular las actas de los Diputados legítimos de la Capital de la provincia y aprobar las transgresiones de ley cometidas por la mayoría de la famosa Comision de sus amigos; por qué, decimos, esa Diputacion no formó y discutió y votó el presupuesto de la provincia y consignó en él, dado que en el anterior no lo estuviese ya como gasto obligatorio, la cantidad necesaria al sostenimiento de los presos y empleados del correccional?

¿Se servirá *El Liberal* de Las Palmas contestar sin ambages ni rodeos á las anteriores preguntas?

Pues esta contestacion, siendo como debe serlo, completamente ajustada á la verdad, evidenciará del más claro modo que sus amigos y correligionarios, los secuaces del fusionismo imperante, los adoradores del Ministro de la Gobernacion, son los únicos, entiéndase bien, los únicos responsables del desbarajuste, del punible desórden que reina en el servicio que nos ocupa, como lo son también, y probado en la conciencia pública se halla, de la espantosa desorganizacion en que al presente se halla la administracion de esta desgraciada provincia.

Y hemos, concluido por hoy, con *El Liberal*.

NUEVA SITUACION Y NUEVO GOBIERNO

Hace tiempo que venimos pidiendo la terminacion de una benevolencia que ni por ser generosa podria dejar de contribuir á que

los desaciertos y faltas del Gobierno aumentasen las desdichas del país, incurriendo así y sin quererlo el partido liberal-conservador en una responsabilidad solidaria.

La benevolencia debía cesar y á inteligencias tan preclaras como las de los señores Cánovas del Castillo y D. Francisco Silvela no podia escapárseles que era imposible mancomunarnos con errores y hasta pecados mortales fusionistas.

Y la benevolencia ha terminado. En el Parlamento la rompió nuestro ilustre jefe, y desde Málaga el Sr. Silvela ha entrado de lleno, y con el gran poder de su enérgica palabra, en la campaña que hemos iniciado.

Nuestros amigos creen, y al decirlo nosotros lo decimos autorizadamente, que sin abandonar las líneas generales de una oposicion correcta de S. M., es indispensable acentuar la oposicion en el Parlamento si las Córtes vuelven á reunirse, no sólo en los asuntos generales de la política, sino en cuestiones de conducta, por más desagradable que sea tratándose de ministros con quienes existan relaciones personales de amistad y de benevolencia.

Es imposible gobernar con más desatencion y abandono que el Gabinete Sagasta, y es peligrosísimo guardar silencio y siquiera hablar bajo cuando otros pueden estraviar la atencion del país, que al fin sufre las consecuencias del régimen parlamentario y estima y mide á las oposiciones no solo por su valor real y analizado escrupulosamente, sino por el uso que hacen de sus medios en el Parlamento y en la prensa.

No combatir al Gobierno ante el cuadro de miserias y horrores que ofrece la patria sería pecado mortal en que caería el partido liberal-conservador, y hay que decirlo francamente y sin hipocresía de ningún género: las cosas han llegado á punto de que los hombres de corazon honrado, amantes del país, tienen que pedir con insistencia el cambio de situacion y buscarle con perseverante energía.

Bien sabemos que el verano, los viajes de SS. MM. y la dispersion de los prohombres políticos, forman para el Gabinete un paréntesis de gracia; pero los días pasan rápidamente y ya la Virgen de la Ascension nos recuerda que llegará pronto el término de las expediciones veraniegas y que el país pide á grito herido remedio á sus desgracias, amparo á su industria, comercio y agricultura, tan hondamente perjudicados por los librecambittas.

No hay que hacerse ilusiones. El malestar de los pueblos no se puede prolongar indefinidamente sin que surjan en ellos horribles convulsiones. Lo que hoy puede lograrse con un cambio de situacion mañana pudiera ser tarde, si ese mañana pasase del mes de Octubre.

Los cuervos del Pardo ya llevan cerca de dos años de vivir del jugo de la nacion y dejan tras ellos una era de mala recordacion muy distinta ¡ah!... muy distinta, de los seis primeros años de la restauracion de D. Alfonso XII.

Los horrores de Cádiz, los que tan gráficamente ha relatado *El Resumen* sobre Málaga, la inmoralidad elevada al cubo, los impunes pronunciamientos militares, la persecucion de la propiedad por contribuciones poco meditadas, el aumento, con todo de gastos, las especulaciones escandalosas, el rebajamiento de ministros soportando de sus propios amigos las desautorizaciones más absolutas, la perturbacion del ejército, ¿qué quiere decir todo eso?

¿Qué quiere decir? Pues dice, que esta situacion y este Gobierno no pueden seguir rigiendo los destinos de esta nacion so pena de que todo se pierda y todo perezca ante la indiferencia y el descreimiento que surjan, continuando el país tan brutal é inmoralmemente conducido.

No decimos más por ser innecesario agregar lo que todo el mundo conoce y todo el mundo repite, cuando se piensa en la misera condicion en que han puesto los fusionistas al país.

El cambio de situacion es imprescindible. Nueva situacion y nuevo Gobierno pide la opinion pública.—(*El Estandarte*).

CARTAS LAGUNERAS

I.

Sr. Director de LA OPINION.

Mi estimado amigo: comienzo por manifestar á V. que estoy dispuesto á satisfacer en la parte que me sea posible, sus deseos, que son los míos, hablándole de cuando en cuando de esta hermosa ciudad, á la cual achaques de salud me han traído y en donde voy dando al traste con mis crónicas dolencias entre las delicias de una temperatura sin igual y la tranquila quietud de una vida que ya la hubieran querido para sí los patriarcas de las primeras edades.

En manera alguna creo que haya exageracion en consignar que la antigua ciudad en que tuvo asiento el ilustre Cabildo de Tenerife, la aristocrática residencia de los Adelantados, la cuna gloriosa de Ancheta y de Perlier, es en la actualidad la primera estacion veraniega del archipiélago. Yo, por lo ménos, no conozco ninguna que le iguale; y dudo mucho que pueda con fundamento contradecirse esta manifestacion, por de pronto confirmada en el terreno práctico de los hechos por la numerosísima concurrencia de forasteros que á ella hemos venido sin que nadie nos llamara en busca de aire puro y fresco para los pulmones y de deliciosos panoramas en que recrear la vista y espaciar el ánimo.

Existe en mi sentir un grave error en la creencia de algunos relativa al estancamiento, al *statu quo*, que diría un diplomático, de esta ciudad en la via del progreso material. De algunos años á esta parte, y cuenta que mis recuerdos, por desgracia mía, no arrancan de ayer, sino que abrazan un periodo que comienza en 1850 y cierra por ahora en los actuales momentos, la Laguna ha realizado visibiles adelantos en ramo tan importante como el de la policia urbana, por ejemplo. Las casas de hoy, en su inmensa mayoría pintadas y cuidadosamente enjalbegadas, sus limpias calles de la actualidad con espaciosas aceras y sólido empedrado (aunque haya excepciones, que en todas partes las hay), sus pintorescos, magníficos paseos, que revelan en algo la mano del hombre ayudando á una naturaleza pródiga y exuberante ¿son acaso las casas y los paseos y las calles que recorriamos y visitábamos há treinta años? ¿Puede esto sostenerse sin que los hechos y los recuerdos lo contradigan de consumo? No, la Laguna, centro un día de todo cuanto de más notable en todos los ramos encerraba el archipiélago *afortunado*; decaída visiblemente más tarde por circunstancias y accidentes de los tiempos que en este instante omito recordar, no ha permanecido, como algunos equivocadamente sostienen, encadenada al sopor del abatimiento: léjos de eso, en sus excepcionales peculiarísimas condiciones, encontró fuerzas y alientos con que hacer frente á las circunstancias que la rodeaban, y aunque con tardo paso, ha caminado por la ancha via de los adelantos materiales y morales, obediente á la ley avasalladora del progreso.

Pues bien: hablar á V. de esta ciudad, de sus condiciones de vida, de sus establecimientos más notables, de sus incomparables paseos, de su temperatura sin igual en la incómoda estacion de los calores, de sus justamente afamadas fiestas, de los medios y condiciones que reune para figurar dignamente entre las primeras poblaciones del archipiélago: todo eso es lo que me propongo hacer en estas cartas, escritas al volar de la pluma, y que más que conjunto de datos oficiales que desconozco y no tengo medios de buscar, serán reflejo fiel de mis personales impresiones y tributo incompleto aun que debido á la ciudad cuyas aulas frecuenté con mejor deseo que positivo aprovechamiento al deslizar en ella los primeros felices años de mi vida. No voy, pues, á hacer un exámen serio y minucioso y comprobado de las peculiares

condiciones que la Laguna reúne, considerada especialmente como estación de verano; no voy á citar fechas ni á escribir más números que aquellos que sean indispensables á la mayor claridad de mis pensamientos; no voy á estudiar nada que ya no esté estudiado y por muchos aprendido; no voy á hacer gala de una erudición trasnochada y postiza que antes que exclamaciones á la admiración arrancaría bostezos al aburrimento: voy pura y simplemente á charlar con V. y con los lectores de su periódico, con la llaneza de antiguos amigos, acerca de los particulares que deyo indicados.

Si por lo que les comunique y les relate llegan á envidiarme, que de envidiar son sin duda la pasividad bienhechora de mi tranquila vida y el fresco ambiente que esta vega incomparable me regala con prodigalidad derrochadora, recuerde V. y recuerden los lectores que contra siete vicios hay siete virtudes, y que con tomar plaza en uno de los innumerables coches que incesantemente parten de esa ciudad con direccion á ésta, se encontrarán en condiciones idénticas á aquellas que ocasionaron el picor de una envidia, tan poco pecaminosa como plenamente justificada.

Y aquí pongo punto final á esta mi primera carta, prospecto ó anuncio de las que en lo sucesivo me propongo dirigirlle, reiterando á V. la afectuosa consideracion con que soy suyo aftmo. amigo q. s. m. b.

R. G. R.

Laguna y Agosto 23 de 1887.

CARTA DE MADRID

SUMARIO:—Viaje de S. M. á San Sebastian.—Exposición marítima de Cádiz.—La Embajada española en Marruecos.—Nuevos buque de guerra.—Belenes reformistas.—Dispersion de Ministros.—Estado de la cuestion de orden público.—Cuestion Salamanca-Abascal.

Madrid 15 de Agosto de 1887.

Sr. Director de LA OPINION.

Mi estimado amigo y correligionario: el cuartel general de la política se ha trasladado á San Sebastian, que indudablemente es hoy por hoy la poblacion más animada de España. Allí, precediendo ó siguiendo la Corte, se encuentran multitud de hombres políticos de lo más granado de todos los partidos, generales por docenas, la mitad de los Ministros de la Corona y un inmenso gentío cosmopolita que ha acudido á presenciar los festejos con que la gente *Donostiarra* acoge á la excelsa, virtuosa y simpática Señora que hoy rige los destinos de la nacion española.

A nadie ha causado extrañeza la acogida dispensada á S. M., al emprender su viaje á la capital de Guipúzcoa, desde su salida de la Granja hasta el confin de la comarca castellana; las simpatías que tiene la Dinastia en esa region son notorias; pero faltaba saber el recibimiento que tendría en las provincias Vascaas, donde predomina el elemento carlista y donde están aun vivos los luctuosos recuerdos de la última desastrosa guerra civil, terminada por el malogrado Alfonso XII, há poco más de diez años.

El éxito ha superado las conjeturas más optimistas; desde Zumárraga á San Sebastian han sido acogidos S. M. y sus augustos Hijos por los liberales con entusiasmo, por los absolutistas con el respeto que inspiran la desgracia y las virtudes.

El recibimiento de la Heróica Hernani, que se detuvo á visitar S. M., apesar de no estar esa detencion en el programa del viaje, y el que le hizo la liberal San Sebastian, han sido entusiastas. La llaneza revestida de dignidad de su trato le han captado universales simpatías, que aumentan diariamente y que se patentizan en ovaciones como la que tuvo S. M. al atravesar los barrios de pescadores de San Sebastian llevando en brazos al *Rey chiquitin*, como allí le victorean.

Se ha notado con satisfaccion que alcaldes y diputados provinciales de carlista abalengo hayan acudido á presentar sus respetos á la Reina, y sobre todo la actitud del clero, que en las poblaciones donde ha atravesado la Regia comitiva ha echado las campanas al vuelo y acudido á saludarla y á dirigirlle palabras de adhesion, entre las que destacan las del arzobispo de Burgos y obispo de Victoria. Con tal motivo se hacen comparaciones con la acogida dispensada á los tres últimos Monarcas que han visitado á Guipúzcoa, de las que resulta muy gananciosa la ilustre Viuda de Alfonso XII y puede asegurarse que será provechosísimo á la Dinastia la presente escursion á las provincias Vascaas.

No dispongo de tiempo ni de espacio suficiente para reproducir lo que se refiere acerca de los festejos de la llegada de los

Reyes, la concurrísimas recepcion oficial en el ayuntamiento, la del general Cornat, comandante en jefe de la 18.^a division, que dirigió afectuosas frases á S. M. en nombre de la república francesa que ha enviado también el magnífico acorazado *Occéano* á tributarle honores régios, las iluminaciones, la visita de S. M. al hermoso torpedero nacional *Destructor*, etc., etc. Así es que hago punto en el particular para ocuparme de otra poblacion que al otro extremo de la Península, vé renacer en estos dias la perdida animacion de sus mejores tiempos.

Refiérome á Cádiz, adonde con motivo de la apertura de su Exposicion Marítima han acudido unos diez mil forasteros. Allí han ido el ministro de Estado Sr. Moret y Prendergast en representacion del Gobierno y los embajadores de Inglaterra, Francia é Italia. Allí se encuentran buques de guerra franceses, alemanes y de otras naciones—sin faltar el indispensable cañonero portugués—y la escuadra inglesa que manda el Duque de Edimburgo, hijo segundo de la Reina Victoria, casado con una hermana del Czar de Rusia. Es necesario confesar que la Diputacion Provincial de Cádiz, que costea aquel certámen, ha hecho las cosas régiamente; pero los cuantiosos gastos que se le han originado no causarán la bancarrota de aquella Hacienda provincial tan llena de deudas? ¿No hubiera sido mejor emplear los seis millones que se dice cuesta la Exposicion en obras de reconocida utilidad provincial, en vías de comunicacion de que Cádiz se halla tan falto, por ejemplo?

Y ya que estamos en Cádiz no es obra de romanos pasar el Estrecho para consignar el afectuoso recibimiento que el Sultan de Marruecos ha hecho á la Embajada española, presidida por el Sr. Diosdado, al que acompaña el Padre Lerchundi, ilustrado Superior de las Misiones de Marruecos, que tanto hacen por la causa de la religion y de España en el Moghreb. La cordial acogida dispensada por Muley Hassan á nuestros representantes contrasta con el fiasco que sufrió la embajada inglesa, hace pocos meses. Entre los regalos que envió la Reina al Sultan, figura una batería de cañones del sistema Plasencia, que tanto ha menester S. M. Sheriffiana para meter en cintura á sus levantiscos súbditos, que le obligan á emprender una ó dos campañas anuales para reducirlos á la obediencia, representada allí por el pago de onerosos tributos. Hasta ahora Muley Hassan ha sido afortunado en sus guerras y no se han confirmado las noticias propaladas en la última quincena referentes á derrotas que se dijo haber sufrido en el camino de Marruecos á Rabat.

Nuestra marina sigue aumentándose aunque con desesperante lentitud, dada la importancia de los créditos concedidos por las Cortes al ministerio de marina para la reorganizacion de nuestra decadente escuadra. Dícese que en este mes será botado al agua en el astillero de la Graña (Ferrol), el torpedero *Ejército*, construido con los productos de la suscripcion del «Centro Militar», cuando el conflicto de las Carolinas y que en el arsenal de otro punto, será tambien lanzado el crucero *Alfonso XII*. ¡Ojalá que la inevitable guerra europea nos encuentre poseedores de una marina que haga respetar nuestra neutralidad.

Antes de emprender el ministro de Estado, Sr. Moret, su viaje á la Exposicion de Cádiz, parece que hubo de almorzar con su antiguo amigo, correligionario y colega de ministerio, D. José Lopez Dominguez, con el que habló largamente acerca del estado actual de la política. Dícese que se debatieron las bases de una conciliacion entre las dos ramas del partido liberal, para lo que se formaría un ministerio, compuesto de dominiguistas y demócratas situacioneros que presidiria el general, contando con el apoyo de Sagasta que, aunque fuera del ministerio, no dejaría la jefatura del partido. Ese ministerio sería llamado á realizar las reformas liberales que constituyendo el credo de la fusion, se considera impotente ésta para realizarlas, tal como está hoy constituida.

Estos rumores traen escamados á los elementos romeristas, que se ven pospuestos por sus coaligados en todas las ocasiones que se presentan. El *Resúmen* que ha sido declarado órgano oficial del partido con menosprecio del *Diario Español*, órgano de los transfugas conservadores, publicó há pocos dias un artículo de su director el Sr. Suarez de Figueroa, acerca de la jefatura del general Lopez Dominguez en el que por completo se prescinde con manifiesta intencion del ex-pollo de Antequera.

Este, haciendo de tripas corazón, ha declarado aprobar el enunciado artículo; pero

ya que él no pueda volverse atrás, por no tener otro remedio, sus secuaces no ocultan su desagrado y es casi seguro que el día en que venga una situacion conservadora, volverán al redil la mayor parte de los heterodoxos descarriados, no por cambio en sus convicciones, sino por consecuencia á la persona del Sr. Romero Robledo.

Por fin regresó León, en fuerza de apremiantes telegramas de su jefe el Sr. Sagasta y se dice que viene cargado de confianzias, referentes á la cuestion de orden público, que le han hecho los desocupados de la frontera francesa y en vista de las que está haciendo ya maniobrar á la policia. Por cierto que lo poco que ésta valia, bajo la direccion del general Daban, lo ha perdido con la del Sr. Aldecoa, actual director general de Seguridad. En ese ramo nos encontramos muy por debajo de cualquier nacion europea.

En estos dias han estallado petardos dentro del ministerio de la Gobernacion y noches pasadas fué detenido en el Café Universal el Sr. Béthencourt y Mendoza, ex-gobernador civil de esa provincia, por creer que era cierta persona con la que no tiene semejanza alguna y de no ser el teniente alcalde señor Benavente que identificó su personalidad, duerme aquella noche en la Cárcel-Modelo; en cambio conocidos timadores se pasean por los puestos más céntricos de la Corte, ejerciendo su industria, sin ser molestados!

Los ministros andan esparcidos, como la gracia de Dios. El Presidente, el de Gracia y Justicia, el de Fomento y el de Marina, en San Sebastian. El de Estado en Cádiz, el de Ultramar en Avila, de donde marchará á su país á tomar los baños de la Puda. Quedan aquí los de Guerra, Hacienda y Gobernacion, cuyo subsecretario el Sr. Merelles ha marchado para su feudo de Orense, de donde es cacique fusionista.

Al considerar esa dispersion parece á primera vista que el orden público está asegurado cuando sus guardadores se dispersan de tal suerte; pero desgraciadamente no es así.

Ruiz Zorrilla se mueve más que nunca y el diputado republicano Sr. Muro que fué á París á inclinar á su Jefe á la adopcion de temperamentos pacíficos, regresa desesperanzado de convertirlo. Es seguro pues que D. Manuel hará el último esfuerzo y si el éxito no corona sus propósitos, que se retirará á la vida privada, entrando en España y yendo á vivir á sus posesiones de Tablada, por entender que el país rechazaría el cambio de instituciones.

No puede colegirse donde tendrá lugar la intentona. Unos dicen que en Andalucía, otros que en Cataluña y por cierto que en Gerona se toman muchas precauciones militares y se redobla la vigilancia. Esa será tal vez la causa por que el Sr. Ruiz Martínez, ex-gobernador de esa provincia y que hoy manda aquélla, desatiende otros asuntos tan importantes como la persecucion del juego, que ha sentado allí descaradamente sus reales, segun lamenta la prensa gerundense.

De propósito he dejado para la última la deplorable cuestion Salamanca-Abascal, que entre nosotros ha revestido las proporciones que entre los franceses su coetánea, *l'affaire Boulanger-Ferry*. A falta de asuntos de mayor cuantía ha tenido el privilegio de ocupar la mayor parte de las conversaciones de la quincena.

Contra lo que se esperaba, desmintió el general las aseveraciones contenidas en la correspondencia de *El Resúmen*, que tan mal parado dejaban al Ministro de Ultramar en particular y á la Abascal en general; pero el Sr. Gutierrez Abascal, autor de la correspondencia y los demás redactores de *El Resúmen* recojieron el guante y tras de probar la veracidad de su acto con los testimonios del Sr. Granda, periodista carlista y corresponsal de *La Fé*, del Sr. Minguez, Secretario del Ministro de Gracia y Justicia y del Sr. Alvarez, antiguo comerciante cubano, que oyeron la conversacion del general en la mesa del Hotel Europeo en la Granja, fueron los Sres. Suarez de Figueroa y Villar Rivas á entenderse con los generales Lopez Pinto y Loño, designados por el Sr. Salamanca, tocante á la reparacion que de éste exigía el Sr. Abascal por haberlo desmentido.

No pudo resultar acuerdo para llevarse á cabo el proyectado desafío; un tribunal de honor, compuesto de oficiales generales, nombrados por Salamanca declaró no haber lugar al lance; pero entretanto se había verificado ya un encuentro á pistola entre uno de los padrinos, el Sr. Figueroa, director de *El Resúmen* y el Sr. D. Luis Salamanca, capitán de artillería é hijo del general, resultando el primero con un balazo en un mus-

lo, herida que por fortuna no reviste gravedad.

Este incidente costará la capitania general de Cuba á Salamanca; porque el Gobierno no puede, sin abdicar, sostener ese nombramiento. Algunos temen que el general, por otra de sus genialidades, se resista á dimitir; pero creo que sus amigos lo inclinan á temperamentos más correctos. Lo que sí puede asegurarse es que el Gobierno tendrá en él un enemigo irreconciliable y que la opinion atribuirá la revocacion de su nombramiento á temores de revolver el fango de la desmoralizacion ultramarina.

De V. aftmo. amigo y s. s. q. s. m. b.

A.

SECCION PROVINCIAL

Parece que el señor Zanzada, Gobernador civil de esta provincia, actualmente en uso de licencia y espectacion de traslado, ha pedido y obtenido su retiro como comandante de ejército. No creemos que el señor Zanzada vuelva á desempeñar la gefatura superior civil de la provincia, pues de sus conversaciones particulares antes de marchar, pudimos deducir los deseos que abrigaba de ser trasladado á otra provincia del continente.

Además, sus últimos actos genuinamente fusionistas, su punible intrusion en las luchas electorales, de las que la ley aparta á las autoridades gubernativas, le enagenaron las simpatías de la inmensa mayoría de estos habitantes; y no parece natural que desee mandar aquí, en donde sabe perfectamente que sus postrimeros actos fueron acerba y justamente criticados por la opinion pública.

Una noticia de sensacion, aunque un poco trasnochada.

Ha llegado á esta Capital el señor Don Francisco Martin Bento, Presidente interino de la Diputacion y como tal Ordenador de pagos del presupuesto de la provincia.

Y ahora una pregunta: ¿viene el señor Martin Bento dispuesto á cumplir sus deberes fijando su residencia en la Capital mientras la Diputacion se reúne y nombra Presidente propietario?

Veremos.

Porque sentiríamos mucho tener mañana que dar la noticia de la partida del señor Bento á sus reales de Guia.

En fin, allá veremos.

Han comenzado, y lo consignamos con mucho gusto, las obras del 2.^o trozo de la carretera de esta Capital á Taganana por los Valles de Bufadero y San Andrés.

Este segundo trozo arranca del barranco de Bufadero y termina en el pueblo de San Andrés.

Que se construya como corresponde y se haga dentro del plazo de la contrata, es lo que principalmente deseamos.

A nuestro estimado amigo Don Camilo Benitez de Lugo, Teniente Coronel primer gefe del Batallon de la Orotava, se ha concedido la Cruz sencilla de San Hermenegildo.

Sea enhorabuena.

Al decir de un estimable colega, por impedimentos que resultan de procesos criminales que parece se han seguido ó se siguen contra el señor Darmanin, se han presentado reclamaciones contra la continuacion del mismo en el cargo de Juez municipal de la Laguna.

Pues que se resuelvan esas reclamaciones conforme á la ley.

Leemos en el *Diario de Tenerife*:

«Remolcada por el *Legazpi* ha llegado á Arrecife la goleta *Ligera*. El *Legazpi* sale solo para Cádiz, por hallarse tambien con averias en la máquina; siendo probable que el *Vulcano* vaya á Lanzarote para dar el remolque hasta la Carraca á la *Ligera*; en cuyo caso el vapor *Río de Oro*, que se espera hoy, llevará á la factoria de su nombre los viveres y provisiones que había de llevar el *Vulcano*.»

Hemos tenido el gusto de volver á ver en esta redaccion al apreciable cofrade literario *El Album*, cuya desaparicion, que habríamos lamentado, se anunció por algun colega.

Unimos nuestra voz á la de un apreciable colega local abogando por que se pongan en práctica los medios necesarios á hacer desaparecer las charcas que se forman en las inmediaciones de la fuente de Morales, con lo cual además de ren-

dirse culto á la estética, se evitará el peligro que por el estancamiento de las aguas podría ocasionarse á la salud pública.

Todo cuanto en favor de la higiene se haga en esta calurosa época, será poca en comparacion de la que debiera hacerse.

De la Laguna nos escriben que estos últimos días se han presentado en aquella poblacion dos individuos, al parecer alemanes, que en términos pocos convenientes y respetuosos han estado implorando la caridad pública.

A estos individuos, que hace muchos meses que se hallan en estas islas viviendo sobre el país, debe referirse el siguiente suelto de nuestro apreciable colega el *Diario de Tenerife*:

«Tenemos entendido que el Sr. Alcalde, velando por la tranquilidad y sosiego del vecindario, se ha acercado al Gobernador interino de la provincia, interesándole para que tome las medidas oportunas á fin de conseguir alejar de aquí á los cuatro individuos alemanes que vagan desde hace algun tiempo por las islas, y cuya conducta y maneras de implorar limosna inspiran poca cofianza al público.

Acertada creemos esta determinacion. Nosotros tambien la creemos acertada; pero nada se obtendrá de la peticion del Alcalde si el señor Gobernador interino no la atiende desde luego y dispone lo conveniente á satisfacer los justos deseos del vecindario.

Para pobres, bastantes tenemos con los nacionales.

Cada palo que aguante su vela. Todo esto, se entiende, dado caso de que sean pobres menesterosos los que han dado motivo á repetidos sueltos de la prensa, así de esta como de otras islas.

El Capitan de Artilleria D. Antonio Ferrer que actualmente presta sus servicios en el décimo batallon que guarnece estas islas, ha sido trasladado á la fábrica de pólvora de Murcia.

Recomendamos á nuestros abonados la lectura del notable y sensato artículo que *El Memorandum* publica en su número correspondiente al 20 del que cursa bajo el título de *Las cuestiones de Canarias miradas desde Londres*.

Las dimensiones de dicho escrito y las reducidas de nuestra publicacion nos impiden transcribirlo, como deseáramos, á nuestras columnas.

¡Qué diferencia tan grande entre las cosas vistas desde Madrid con el antejo de la fantasia interesada, y esas mismas cosas apreciadas desde Londres por el prisma de la exactitud y de la justicia!

En una de las últimas sesiones celebradas por nuestro Excmo. Ayuntamiento se hizo el sorteo de los contribuyentes, que segun dispone la ley, han de formar la Junta Municipal en el corriente año y son los Sres. siguientes:

- Seccion de Territorial*
D. Miguel Gil y Abreu.—D. Andrés Gonzalez Morales.—D. Fernando L. Cejudo Hernandez.—D. Juan Garcia Gonzalez.—D. Agustín de Vera.—D. Pablo Gonzalez Iturriga.—D. José Díaz y Diaz.—D. Vicente Gary.—D. Domingo Suarez.—D. Esteban Hernandez Mandillo.—D. José Servando.

- Seccion de Industrial*
D. Mateo Rodriguez.—D. Juan Martorano.—D. Juan Medina.—D. José Calleja y Ruiz.—D. Miguel Martín Fernandez.—D. Felipe M. Poggi.—D. Manuel Rallo y Cruz.—D. Pedro Buenafuente.—D. José Arado.—D. Romualdo Garcia Panasco.»

Quéjase *Las Noticias* de la prolongada ausencia de nuestros colegas palmenses *Aseró* y *El Criterio* y supone que aquella obedezca á haber cesado ambos cofrades en su publicacion.

Asi tambien lo creemos nosotros, pues hace tambien algunos meses que no nos han honrado con su visita.

Por traslacion del Sr. Galvez ha sido nombrado Interventor de la Sucursal del Banco de España en esta provincia, el Sr. D. Valeriano Simon Perez que prestaba en Huesca sus servicios.

Leemos en el *Diario de Tenerife*: «Hemos sabido que en Río de Oro se teme con fundamento una nueva intentona de insurreccion contra la factoría, y mientras tanto la Sociedad hispano-africana tiene abandonado aquel centro que, por seguir la costumbre, llamaremos mercantil. Las redu-

cidas fuerzas del destacamento de infantería de marina que guarnece el blocaus tendrán que defenderse contra los hordas salvajes del desierto, sin contar ahora con el auxilio de los empleados y operarios de la factoría, pues con motivo de no satisfacerse sus haberes en año y medio, se han retirado todos á excepcion del jefe y el intérprete.»

Si se realizaren los temores de que se hace eco el *Diario*, nosotros no dudamos que la brillante guarnicion de la factoría defendería con denuedo el pabellon español. Pero de tener esos temores ¿no convendría tomar alguna medida que facilitase la accion de aquel puñado de valientes?

En la mañana de ayer, como oportunamente anunciamos, ha salido de este puerto con direccion á la factoría de Río de Oro, el vapor de guerra *Vulcano*, conduciendo agua y viveres para la fuerza de Infantería de Marina que presta allí sus servicios.

El sábado próximo, segun nos escriben de la vecina ciudad de la Laguna, se verificará en el magnífico salon de *El Porvenir* el escogido concierto que anteriormente hemos anunciado, á beneficio del distinguido artista italiano Signore Fausto Mola.

Además de las piezas á cargo de la orquesta y de las que cantará el beneficiado, que serán *Il trapense*, melodia religiosa de Meyerbeer, la famosa romanza del tercer acto de *Diiorah*, la de Tosti, *Non é ver*, y la cavatina de *L'elixer d'amore*, tomarán parte en el concierto el Sr. D. Sebastian Miranda que es más bien un notable profesor que un aficionado, y tocará en la guitarra unas difíciles y brillantes variaciones sobre motivos de la *Sonnámbula* de Bellini; el Sr. Perez, que es tambien un aventajado flautista, unas delicadas variaciones que le acompañará al piano el Sr. Olivera; y es tambien posible que en esta fiesta musical tomen asimismo parte otros distinguidos profesores con justicia y repeticion aplaudidos en nuestra *Santa Cecilia*.

De esperar es que una numerosa concurrencia acuda el sábado á presenciar el escogido concierto del Sr. Mola, tan digno por muchas circunstancias del favor del público.

El ilustrado traductor de las interesantísimas cartas que en *The British Medical Journal* ha venido publicando el afamado Doctor Hart, ha puesto á la última que ha visto la luz pública en nuestro estimado cofrade el *Diario de Tenerife*, la siguiente importante nota en que reseña los adelantos que en las poblaciones de esta isla se han realizado últimamente con el fin de hacer más agradable y cómoda la permanencia de los extranjeros, así enfermos como turistas, entre nosotros:

«NOTA DEL TRADUCTOR.—Aun no hace dos meses que ha sido escrita la carta que tengo la honra al par que la osadía de traducir, y ya las condiciones de Tenerife para recibir cumplidamente á los huéspedes que se dignen visitarla bien en calidad de enfermos, bien en la de turistas, han variado por completo y mejorado de una manera extraordinaria. El reducido espacio de que me es dado disponer en una nota no me permite extenderme como quisiera, por lo que me limitaré á hacer una ligera reseña de los adelantos y beneficios que se han realizado y se están realizando.

En Santa Cruz, el hotel inglés de Camacho está ensanchándose y embelleciéndose, y los demás establecimientos de esta índole procuran por todos los medios que están á su alcance hacer más confortable y grata la estancia de los extranjeros en la Capital, que, bajo el punto de vista de su temperatura en invierno quizá no tenga rival, pudiéndose decir que en ella no existe esta estacion del año.

En la Laguna se ha abierto desde 1.º de Julio un nuevo y lujoso hotel, el hotel de Agüere, en una magnífica casa, perfectamente montado y bien dirigido, y que prestará grandes comodidades á los que deseen pasar el verano en la antigua ciudad de los Adelantados, y á los que, en cualquier época del año, quieran gozar los encantos que ofrecen las diversas excursiones que desde ella se pueden emprender.

En la incomparable villa de la Orotava, la más hermosa porcion del encantador jardin de las Hespérides, el Sr. Fumagallo, dueño del acreditado y tan conocido en toda Europa hotel del Teide, está introduciendo en él grandes mejoras, ha aumentado considerablemente el número de sus habitaciones, que exornará con el buen gusto que acostumbra, y es seguro que sabrá hacer á sus huéspedes

tan agradable la permanencia en su casa como ha sabido hacerla siempre por el esmerado trato y la cariñosa solicitud con que así él como su apreciable familia logran hacer inolvidables los días que allí se pasan. Trátase, además, de abrir otros nuevos establecimientos, y, por tanto, los extranjeros que deseen disfrutar de las delicias que ofrece ese precioso valle, no carecerán de localidades como *il faut* para que se deslice placidamente para ellos el tiempo que en él permanezcan.

En el Puerto de la Cruz, á más del gran hotel y sanatorium y de los demás edificios que en la estacion anterior prestaron tan grato albergue á los que en ellos se alojaron, se han arreglado y se están arreglando otros locales más, lo que hará que en la estacion que bien pronto va á comenzar tenga cómoda cabida un crecido número de personas.

En la Villa de Icod, en esa deliciosa villa, de la que con tanta razon dice mi distinguido amigo Mr. Jules Leclercq que «es la mansion que encanta y fascina, el jardin de Armida en el que siempre se quisiera vivir, y que una vez que se ha visto no puede olvidarse jamás», tambien está preparándose otro hotel que estará á disposicion del público á principios del próximo Setiembre, el cual, así por sus condiciones topográficas y de confort—que nada dejan que desear,—como por las cualidades especiales que adornan á sus dueños, es indudable que atraerá á muchos extranjeros, y les inducirá á que permanezcan algunos días en ese valle que tantos atractivos encierra para el que tiene la dicha de visitarlo.

Tambien en Garachico, que por sus recuerdos históricos, por la amabilidad de sus moradores y por la belleza del camino que á él conduce, es visitado con sobrada razon por tantos extranjeros, hallarán hoy éstos albergue, restaurantes y otras comodidades, de que antes se carecia, lo que aumentará de una manera notable el número de los aficionados á hacer á ese puerto una excursion de la que ciertamente no tendrán por que arrepentirse.

Si á esto se añade que, avanzando más el desarrollo de las carreteras se facilitan extraordinariamente los medios de comunicacion y se aumenta el encanto que produce el trasladarse con comodidad de un punto á otro, bien sea en carruaje, bien á caballo; que cada día va aumentando el número de buques, especialmente de vapor, que de todas partes del mundo vienen á estos puertos, pudiéndose decir que estamos en relaciones diarias con Europa; y, por último, que se han cubierto todas las acciones que se emitieron al crear la empresa del Gran Hotel y Sanatorium de la Orotava, y que hoy se piensa en hacer una nueva emision de ellas, lo que demuestra hasta la evidencia el incremento que este asunto va tomando y la confianza que inspira en los resultados que ha de producir, se adquirirá la conviccion de que estos beneficios no son ilusorios, y quedará justificada esta larga y desaliñada nota »

Pasajeros que condujo el vapor-correo español *Africa* que zarpó de este puerto para el de Cadiz en la mañana de ayer:

- De esta Capital*.—D. Juan José Verano.—D. Eduardo Gonzalez Vial.—D. Severo Lopez de Roda.—D. Juan Antonio Ruiz.—D. Antonio Ferrer y Ferrer.—D. Francisco de Armas y Clós.—D. Francisco Antonio Santamaria.—D. Juan Padron.—D. Francisco Manzano.—D. Emilio Lopez Leon.—D. Miguel Martín Fragoso.—D. Leocadio Machado.—D. José Toledo y Rivera.—D. Mariano Varona.—D. Juan Varona.—D. Félix E. Benitez de Lugo.—D. Cayetano Fuentes.—D. Nicolás Ponte.—D. José Zamorano Villar.—D. Filiberto Lallier.—D. Juan La-Rosa.—D. Rudecindo Alonso Hernandez.—D. Demetrio Cabrera.—D. Tomás Gonzalez.—D. Nicolás Díaz Saavedra.—D. Nicolás Redecilla.—D.ª María Matheu.—D.ª Fermina Rodriguez.

- De las Palmas*.—D. Lorenzo Ramirez.—D. José Rodriguez Losada, señora y tres hijos.—D. José Manuel Galvan.—D. José Suarez.—D. Juan Ladeveze, señora y un niño.—D. Augusto Nogués y señora.—D. Sebastian Suarez.—D. Fernando Navarro.—Un marinero para la armada. Total, 44.

Se ha repartido el núm. 15 del año XXI del acreditado periódico del bello sexo, *La Guirnalda*, cuyo sumario es el siguiente:

- GRABADOS.—1. Trajes para paseo.—2. Entredós de miñardis y crochet.—3. Dibujo para cuello.—4. Cenefa de tapicería.—5. Entredós de galon medallon y crochet.—6. Encaje de crochet y galon.—7. Encaje de crochet.—8. Encaje de malla.—9. Puntilla de crochet.—10 y 11. Encajes de crochet.—5 grabados de *Zaragoza*.

TEXTO.—Descripcion de los grabados del texto.—Revista de modas, por Elisa S.*—Colonias escolares de vacaciones.—Primera confesion, por E. Blasco.—Recetas útiles.—Miscelánea.—Anexos de este número: descripción de éstos.—Episodios nacionales ilustrados: Ocho páginas de *Zaragoza*, por B. Perez Galdós.—Anuncios.

ANEXOS: 1.ª EDICION.—Pliego de dibujos para bordar, y otro extraordinario de labores, por M. Martinez.

2.ª EDICION.—Figurin iluminado y patron cortado en París: descripción de éstos, por Elisa S.*

VARIEDAD

EL LOCO DE LA FUENTE

Una deliciosa madrugada de un día de Agosto paseaba por la aldea de A..., acompañado de un amigo que me invitó á la fiesta que todos los años se celebra en honor del santo patrono.

Todo anunciaba el alegre despertar de la naturaleza.

El sol reflejaba ya sus brillantes rayos en el azul del cielo sombreado aun por el crepúsculo matutino, y los pajarillos, saltando de rama en rama, parecían saludar al astro refulgente con la algarabía de sus trinos encantadores.

Allá en la vasta era la de quinta donde las doradas espigas bañadas por la luz naciente, lanzaban vivos destellos, paseaba arrogante y ufano el sultan del gallinero seguido de sus odaliscas las gallinas. Por el camino del pueblo empezaban á desfilar las carretas con su chirrido agudo y molesto; á lo lejos se oían el ladrar de los perros y el canto de los muchachos que guardaban el ganado.

Admirando el esplendor de la naturaleza y gozando con todos nuestros sentidos tan bello cuadro, tomamos por el camino que conduce á la fuente de la aldea, y apenas á los cien pasos, nos salió al encuentro un hombre de cincuenta años próximamente y de rostro pálido y triste.

—Dios os guarde—dijo con acento melancólico.

—Adios, Antonio—contestó mi amigo.

—Hoy se presenta un hermoso día; si mañana fuera lo mismo, será muy lucida la fiesta.

Esto dijo; y de repente las facciones de aquel hombre se tiñeron de un vivo rubor, tomando sus ojos extraño brillo.

—¡Adios, adios!—exclamó apresuradamente y con calor extraordinario.—Es Joaquina, mi Joaquina que me llama.

Y echó á correr por el camino de la fuente.

—¿Quién es este hombre?—pregunté asombrado de la súbita mudanza que se operó en el aldeano.

—Es un desgraciado. ¡Un loco!

—¿Un loco?...

—Sí; *el loco de la fuente*, como todos le llaman en la aldea.

—Sigamos nuestro camino, y en la plazoleta de la fuente te contaré la historia de ese infeliz.

Joaquina de Carvajal era sin duda la muchacha más bonita del pueblo.

Los mozos de las aldeas vecinas se morían por ella, pero en balde la requiraban. Desde su infancia amaba ella á Antonio, el muchacho más trabajador y valiente, y él amaba á Joaquina con loca pasión.

Otro mozo llamado Marcos, hijo del labrador más rico del pueblo, requería de amores á la muchacha, que nunca le hizo caso, y un día le dijo por último:

—Es inútil que me molestes; yo sólo quiero á Antonio, y demasado debes saber que nos casamos para San Juan.

Marcos nada contestó, pero juró vengarse. Algun tiempo despues decíase en la aldea que Antonio y Marcos se iban á Filipinas.

Joaquina, al conocer la noticia, nada sospechó, pero se puso muy triste. El viaje de Antonio equivalía á dejarla para siempre... ¡y ella que tanto le amaba!

—¿Tú estás loca—decíale Antonio.—Uno ó dos años se pasan pronto. Yo no soy rico y quiero hacerte mi compañera, pero quiero tambien que no te falte nada.

—¡Más!...—replicó ella entre sollozos.

—No hay más, ni ménos. Ya sabes que el padre de Marcos vino de allá feliz y hoy es el más rico del pueblo. Juntos vamos Marcos y yo y volveremos juntos. Estoy decidido é iré. Más espero que nunca me olvidarás.

—Te lo juro por la salvacion de mi alma—contestó Joaquina, prorrumpiendo en amargo llanto.

—¡Y yo te juro, por las cenizas de mi padre, que solo tú serás mi mujer!

Ochos días despues, Antonio y Márcos partieron para Filipinas.

Trascurrieron dos años.

Un día apareció en la aldea Márcos, pero venía solo.

Las preguntas llovían sobre el viajero.

—¿Y Antonio?

—¡Oh, Antonio!—decía él maliciosamente.—Antonio tal vez no vuelva.

—¿Acaso ha muerto?

—Está rico... ¡muy rico! Se casó con una señorona que tiene diez ó doce millones, y ni de mí hacia caso. Cuando me disponía á regresar á mi aldea, fui á preguntarle si quería algo para Joaquina, y me contestó que no conocía á ninguna mujer que llevara ese nombre.

—¡Pillo!—repetían cuantos oían esta historia.

Esto fué un golpe mortal para el corazón de la pobre muchacha.

Todos la señalaban; todos hablaban de ella cuando salía á la calle. ¡Pobre Joaquina! su único consuelo era llorar, llorar mucho!

Pasado algun tiempo, la muchacha no parecía la misma. Sus facciones, antes tan bellas, se hallaban marchitas.

Sus ojos vivos y embriagadores brillaban ahora con esa luz siniestra que anuncia claramente el terrible mal que consume un organismo.

Llegó el momento fatal. Joaquina estaba condenada á muerte.

Al anoecer de un hermoso día de primavera, llegaba á la aldea un mancebo cubierto de polvo. En el rostro ligeramente tostado, inundado de sudor, efecto tal vez de una larga caminata, se le notaba una alegría inmensa. Llegó á la plaza y miró con avidez la casa que buscaba sin duda.

Entró en ella precipitadamente.

Era Antonio.

Su pobre madre creyó enloquecer de alegría cuando vió á su hijo, que juzgaba perdido para siempre.

—¿Y tu mujer?—le preguntó.

—Mi mujer? ¿Qué significa semejante pregunta?

—Márcos ha dicho...

—¿Qué?

—Que te habías casado en Filipinas, que estabas muy rico y ya ni querías saber de mí ni de...

—¿Qué infamia!—gritó el mozo espantado.—Juntos desembarcamos en Cádiz, y allí le dije: ya que tú vas directamente á nuestro pueblo entrega á mi buena madre esta carta y estos 50 duros, y por más señas que dentro de la carta venía otra para Joaquina, y dile que yo tardaré un par de meses en ir, porque quiero arreglar cosas para lo que ella sabe.

—Hijo, yo nada he recibido.

Por la mente de Antonio atravesó una idea siniestra.

—¡Miserable! ¿Y ha dicho eso tambien á Joaquina?

A todos.

Antonio no quiso oír más. Corrió á casa de Joaquina. Cuando llegó á la puerta, el corazón parecía que iba á saltársele del pecho. Apenas podía respirar.

Entró.

El cuadro que se presentó á sus ojos era aterrador.

—¡Joaquina! ¡Joaquina!—exclamó corriendo hacia la pobre moza.

Ella abrió los ojos, y en sus pálidas mejillas apareció un rubor fugitivo.

—¡Antonio!—dijo ella.—¡Oh, muero á gusto! Yo sabía que vendrías, que era falso cuanto de tí decían.

—¡Sí, sí, falso! Yo no podía casarme con otra que no fueras tú.

—¡Oh! sí, lo sé; y el señor cura, que es tan bondadoso, me decía que no llorase, por que si no podía ser tuya en la tierra, lo sería en el cielo, donde Dios quiere que te espere.

—¡Calla, calla!—replicó Antonio, sofocado por los sollozos.—Ponte buena y seremos muy felices.

—Sí, mejoraré; mírame, acércate á mí; quiero verte mejor.... ¡está todo muy oscuro!

Antonio cogió la rubia cabeza de su amada y la besó frenéticamente.

De repente dió un grito espantoso y cayó sin sentido. Joaquina había muerto.

La crisis fué larga y horrible. Cuando volvió de su desmayo había perdido la razon.

Desde entonces pasa los días al pié de la fuente esperando, como él dice, á su querida Joaquina.

A la hora de comer, su pobre madre va á arrancarle de allí, donde sería capaz de pasar toda la vida.

—¿Y Márcos?—preguntó.

—Se fué otra vez á Filipinas.

Cuando mi amigo acababa de contarme

tan singular historia, apareció Antonio, vino hácia nosotros, y sonriendo, nos dijo:

—¡Me engañé!... Más ella ha de venir. Y se sentó al pié de la fuente.

Nosotros tomamos el camino de la aldea.

RIOMAR.

SECCION MARÍTIMA

ENTRADA DE BUQUES

- AGOSTO
- 20 De Cádiz en 68 hs., vap. cor. esp. *Africa*, cap. García, 379 tons., 30 trips. y 21 pasag., con frutos y efectos del reino, á Ghirlanda Hermanos.
- » De Liverpool y la Madera en 25 hs., vap. ing. *Calabar*, cap. Keene, 1126 tons., 38 trips., 12 pasag. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- 21 De Rosario de Santa Fé, varias escalas y Bahía en 11 ds., vap. alem. *Uruguay*, cap. Mählan, 1506 tons., 39 trips., 70 pasag. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- » De Marsella, escalas y Las Palmas en 6 hs., vap. franc. *Meurthe*, cap. Serenon, 720 tons., 27 trips., 2 pasag. y carga gral., á D. Juan Cumella.
- » De Liverpool en 7 ds., vap. ing. *Clan Lamont*, cap. Alexander, 1347 tons., 47 trips. y carga gral., á Ghirlanda Hermanos.
- 22 De Santo Domingo, escalas y Fort de France en 11 ds., vap. franc. *Saint Simon*, cap. Simon, 1987 tons., 67 trips., 58 pasag. y carga gral., á Hardisson Hermanos.
- » De Cardiff en 8 ds., vap. ing. *Rhil*, cap. Mare, 883 tons. y 18 trips., con carbon mineral, á Ghirlanda Hermanos.
- 23 De Sevilla, escalas y Pto. de Cabras en 11 ds., vap. esp. *Río de Oro*, cap. Arregui, 351 tons., 21 trips. y 5 pasag., con frutos y efectos del reino, á D. Pedro Ravina.
- » De Las Palmas, vap. cor. esp. *Africa*, cap. García, 439 tons., 30 trips., 36 pasag. y carga gral., á Ghirlanda Hermanos.

SALIDAS

- AGOSTO
- 20 Para Las Palmas, vap. cor. esp. *Africa*, cap. García, 379 tons., 30 trips. y 7 pasag., con frutos y efectos del reino, por Ghirlanda Hermanos.
- » Para Sierra Leona, vap. ing. *Calabar*, cap. Keene, 1126 tons., 38 trips., 13 pasag. y carga gral., por Hamilton y C.^a
- 21 Para Lisboa y Hamburgo, vap. alem. *Uruguay*, cap. Mählan, 1506 tons., 39 trips., 79 pasag. y carga gral., por Hamilton y C.^a
- » Para Marsella y escalas, vap. franc. *Meurthe*, cap. Serenon, 720 tons., 27 trips., 2 pasag., carga gral. y cochinilla, por D. Juan Cumella.
- » Para Cape Town, vap. ing. *Clan Lamont*, cap. Alexander, 1347 tons., 47 trips. y carga gral., por Ghirlanda Hermanos.
- 22 Para Marsella, vap. franc. *Saint Simon*, cap. Simon, 1987 tons., 67 trips., 59 pasag., carga gral. y cochinilla, por Hardisson Hermanos.
- » Para Río de Oro, vap. de guer. esp. *Vulcano*, com. Rapallo, 113 trips., 2 cañ.
- 23 Para Sevilla y escalas, vap. esp. *Río de Oro*, cap. Arregui, 351 tons., 21 trips. y carga gral., por D. Pedro Ravina.

TELEGRAMAS

MADRID 20 DE AGOSTO, 5'45 t.

Salamanca ha dimitido esta tarde.

—Desmientense las tentativas revolucionarias.—El incendio del vapor *Montreal* se atribuye á los fenianos.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'25

MADRID 21, 11'45 m.

Confírmase que el general Salamanca se niega á dimitir. La *Gaceta* anulará su nombramiento. Continuará Marin hasta Octubre que se haga el nombramiento definitivo.

MADRID 22, 11 m.

En el Consejo de Ministros celebrado anoche, se acordaron enérgicas medidas para moralizar la administración en Cuba.—Moret ha marchado á San Sebastian.

MADRID 22, 6 t.

Se ha descubierto una irregularidad en la aduana de la Habana. Los empleados subalternos han sido presos.—De un incendio ocurrido en Valencia se han extraído seis personas carbonizadas.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'35.

MADRID 23, 11'45 m.

Moret ha marchado para los baños de Escoriaza.—El consulado de Italia en Cádiz ha dado un banquete de despedida al Duque de Génova, quien ha salido para Gibraltar.

MADRID 23, 6 t.

La *Gaceta* publica el decreto anulando el nombramiento de Salamanca para la Capitanía general de Cuba.—Se ha aprobado la adquisicion por España del territorio de la costa del Mar Rojo.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'55.

MADRID 24, 11 m.

En los presupuestos de Cuba se reducen los gastos dos millones de peps.—Se indica el proyecto de arrendar las aduanas de Cuba.

MADRID 24, 5'40 t.

Grandes tormentas é inundaciones en la provincia de Teruel.—Confirman en Roma que España adquirirá una localidad en el Mar Rojo.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'55.

MADRID 25, 11 m.

En Gibraltar se confirma que se han desembarcado en la Costa del Riff 26000 fusiles enviados por los franceses. Hay temores de insurreccion.

Fabra.

ANUNCIOS

VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA ANTES DE A. LOPEZ Y C.^a

El día 13 de cada mes llegará á Las Palmas de Gran-Canaria un vapor de esta Empresa y á las pocas horas saldrá para Puerto Rico y la Habana admitiendo pasajeros para estos puntos así como para Nuevitas, Gibara y Santiago de Cuba.

La Empresa pagará el flete hasta Las Palmas á los pasajeros que se embarquen en Santa Cruz de Tenerife.

Salida para Las Palmas, el 9 de cada mes.—Agente en Tenerife, Palma, Gomera y Hierro,

Juan La-Roche.

FÁBRICA DE SOMBREROS

DE TODAS CLASES DE HATS MANUFACTORY OF ALL KINDS

Fábrica de Chapeaux EN TOUS GENRES JUAN M.^a BATISTA 45, rue du Castillo, 45 45-Castillo-45 45, Castillo Street, 45

En este acreditado establecimiento encontrará el público un grandioso surtido de sombreros, según las modas de París y Madrid.

Gran surtido en sombreros de lana, para caballeros y niños, á 3, 4, 5 y 6 pesetas cada uno. Se confeccionan sobre medida, de todas clases, formas y hechuras, conforme á las modas de París, ó á gusto del consumidor.

Todos los meses se reciben sombreros de París, según el rigor de la moda.

AVISO IMPORTANTE.—Esta casa desea una persona de confianza y que tenga algun conocimiento en el arte, para establecer una sucursal en la Orotava. Para informes dirigirse en esta Capital, Castillo, 45, á D. Salvador C. Batista, representante y apoderado general de la casa arriba indicada.

Unica sucursal en la Laguna, casa de D. José A. Perez, calle de Herradores, 51, esquina á la de San Juan.

FABRIK VON HÜTEM in allen sortem 45, CASTILLO STRASSE, 45

FABRICA DI CAPELLI di tutti qualità 45, VIA CASTILLO, 45

On parle français

Si parla italiano

45—CASTILLO—45

LA GUIRNALDA

periódico quincenal dedicado al bello sexo

SE PUBLICA LOS DIAS 5 Y 20 DE CADA MES

PRECIOS DE SUSCRICION

EDICION 1. ^a —Educacion y labores.—Madrid: un mes, 1 peseta; un año, 11.—Provincias: trimestre, 3'50 pesetas; semestre, 6'50; año, 12.—Extranjero y Ultramar: año, 20 pesetas.	EDICION 2. ^a —Modas.—Madrid: un mes, 1 peseta; un año, 11.—Provincias: trimestre, 3'50 pesetas; semestre, 6'50; año, 12.—Extranjero y Ultramar: un año, 20 pesetas.	EDICION 3. ^a —Dibujos para bordar (sin texto).—Madrid: semestre, 4 pesetas; año, 7'50.—Provincias: semestre, 4'50 pesetas; año, 8.—Extranjero y Ultramar: año, 12'50 pesetas.
EDICIONES 1. ^a y 3. ^a ó 2. ^a y 3. ^a —Madrid: mes, 1'50 pesetas; trimestre, 4; semestre, 8; año, 15.—Provincias: trimestre, 4'50 pesetas; semestre, 9; año, 17.—Extranjero y Ultramar: año, 25 pesetas.	EDICIONES 1. ^a y 2. ^a —Madrid: un mes, 1'50 pesetas; trimestre 4'50; semestre 8'50; año, 16.—Provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 9'50; año, 17'50.—Extranjero y Ultramar: año, 25 pesetas.	EDICION COMPLETA (1. ^a , 2. ^a y 3. ^a)—Madrid: un mes, 2 pesetas; trimestre, 6; semestre, 11; año, 20.—Provincias: trimestre, 7 pesetas; semestre, 12; año, 22.—Extranjero y Ultramar: año, 35 pesetas.

Pago adelantado.—Toda la correspondencia se dirigirá á D. Miguel H. de Cámara, propietario de LA GUIRNALDA, ó á la

Administracion: Barco 2, duplicado—Madrid

IMPRENTA DE A. J. BENITEZ, SAN FRANCISCO, 8.—REGENTE, FELIX S. MOLOWNY

VAPORES TRASATLÁNTICOS

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnífico vapor español de gran porte

Ponce de Leon

deberá llegar á este puerto el 28 del corriente mes de Agosto.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, *Hijos de Agustin Guimerá.*

PARA LA GUAIRA

Saldrá el 15 de Setiembre próximo, el acreditado Bergantin español

Matanzas

su capitán D. Artemio Cabrera López.—Admite pasajeros á pagar allá y un resto de carga.

Los consignatarios,
Ghirlanda Hermanos.

CHARGEURS REUNIS

COMPANIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 20, admitiendo carga y pasajeros.

PARA EL HAVRE, LONDRES, BREMEN Y HAMBURGO

Saldrán dos vapores mensuales, uno del 1.º al 3 y otro del 17 al 20, admitiendo carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á sus Agentes principales en esta Capital,
Hardisson Hermanos.

En Las Palmas,
D. José M.^a Mendoza.